
令和６年度第２回三条支部研修（県会・新潟支部合同）会実施報告 

 

報告者：三条支部 長榎本龍馬 

開催日：令和 6年 12 月 20 日（金） 午前 10 時 40 分～午後 4 時 30 分 

場所：新潟県行政書士会 

講師：東京都行政書士会 行政書士 野村康春 先生 

研修内容： 

① 「行政書士法と実務」 

午前 10 時 40 分から同 12 時 00 分 

② 「出入国管理法と実務」 

午後 1 時 00 分から同 4 時 30 分 

 

受講者数：47名（会場 28、オンライン 19）新潟支部 29、三条支部 6、下越支部 6、中越支部 3、魚沼支部１、佐

渡支部１、糸魚川支部１ 

 本研修の午前中は、行政書士法について業際を中心にご講義いただきました。一部事務所経営（仕事の方向性）

についても言及いただき、業務歴が浅い会員にとっては大いに参考になったと思います。 

 午後からは入管実務として理由書を中心としたご講義をいただきました。理由書というは入管関係のみならず、

様々な許認可でも必要となってきますので、実務家である講師先生が作成された実際の書類を目にすることは大

変貴重な経験な経験であったと思います。 

行政書士の実務家であり、また複数の大学等で教鞭を執っておられる野村講師の講義は、わかりやすく、事例

豊富であり、「さすが」というものでした。県会も今後是非野村先生を講師に招聘し、入管法に限らず、民法や行

政法、相続や風俗営業などの研修を企画していただきたいと感じました。 

今回の研修についてもアンケートを取っております、別途報告いたしますので、そちらもご覧下さい。 

 



令和６年度三条支部研修（第２回 県会・新潟支部と共催）アンケート結果 

 

開催日：令和 6年 12 月 20 日（金） 午前 10 時 40 分～午後 4 時 30 分 

場所：新潟県行政書士会３階 

講師：東京会 行政書士 野村康春 先生 

研修内容： 

① 「行政書士法と実務」 

午前 10 時 40 分から同 12 時 00 分 

② 「出入国管理法と実務」 

午後 1 時 00 分から同 4 時 30 分 

 

参加者数 47 名（会場 28、オンライン 19）新潟支部 29、三条支部 6、下越支部 6、中越支

部 3、魚沼支部１、佐渡支部１、糸魚川支部１ 

アンケート回収数 28 件（59％） 

 

設問１ 研修の理解度（１限目）５段階評価 

    ５･･･17 件 ４･･･4 件 ３･･･5 件  

設問２ 研修の理解度（２限目）５段階評価 

    5･･･17 件 ４･･･4 件 ３･･･4 件 2･･･2 件 

設問 3 研修の満足度（１限目）５段階評価 

    5･･･22 件 4･･･3 件 3･･･1 件 

設問４ 研修の満足度（2 限目）５段階評価 

    5･･･21 件 4･･･4 件 3･･･1 件 

設問 5 研修内容は実践的でしたか（１限目）はい、いいえ、どちらでもない 

    はい･･･24 いいえ･･･0 どちらでもない･･･2 

設問 6 研修内容は実践的でしたか（2 限目）はい、いいえ、どちらでもない 

    はい･･･27 いいえ･･･0 どちらでもない･･･1 

設問 7 研修の良かった点を教えて下さい（自由意見） 

    ○県会の他の研修にはない実務的な内容でした。毎年野村講師の研修を受けたい。 

    ○講師と資料が抜群である。経営管理の説明が特に良かった。 

    ○学校の授業を受けているようでとてもわかりやすい。 

    ○初めての研修なのでわからないことばかりだったが少々実務がわかった。 

    ○テーマがよく、事例がわかりやすい。ポイントがよく整理されていた。 

    ○具体的・実践的事例を示してもらえ大変参考となった。 

    ○実務の具体的なお話をたくさん聞くことができた。 

    ○講師がエキスパート 



    ○資格外活動と認定されると覆すのが大変だとわかりました。 

    ○とても具体的な内容と資料で、最初から最後まで興味深く参加させていただい

た。 

    ○なじみのある登記の話と絡むことがあり、興味深い話を聞けた。 

    ○理由書の作成ポイントがありがたい。 

    ○業際がわかりやすかった。入管業務の勘所が押さえられた説明でよかった。 

    ○内容の濃い講義でした。 

    ○野村先生の歯切れの良い講義は緊張感を持って臨めました。 

    ○他士業の仕事の大枠を学んだことで、非弁行為になりそうな案件の目安がわか

った。途中でクエスチョンを入れることでメリハリがつき、飽きなかった。 

    他同一内容意見多数 

設問 8 研修の改善点を教えて下さい（自由意見） 

    ○回数を出来るだけ増やして欲しい。 

    ○昼休みを 90 分に。 

    ○空調温度。 

    ○研修時間をもう少し取って欲しい。 

    この他なし 

設問 9 今回の研修内容に対する意見（自由意見） 

    ○１限目ももう少し⾧く。 

    ○今後も野村講師の研修を継続していただきたい。 

    ○わかりやすく、聞きやすかった。 

    ○詳細な資料（実際の資料）をいただいてありがたい。 

    ○今回２講目からの参加だったが、１講目を拝聴できなかった事が残念でならな

い。非常に引き込まれる話だった。是非またお越しいただきたい。 

    ○行政書士法に関する実地での研修はなかなかなかったので、学び直すという点

で非常に良かった。 

    ○来年もお願いします。 

    ○第２講については、私の力不足と畑違いとの理由により理解できなかった部分

が多いのが残念。 

    ○実践に即していますので今後も期待しています。 

    ○最適な講師でした。 

    ○新参者には大変勉強になりました。今後も同様の研修に参加させていただきた

い。 

    ○残念ながら内容がよくわからなかったが、申請取次業務がすごく面白そうだと

思った。（開業２ヶ月目） 

    この他なし 



設問 10 今回の運営業務に対する意見（自由意見） 

    ○良い研修をありがとうございました。 

    ○さすが三条支部の企画だ、という内容でした。 

    ○お礼しかありません。素晴らしい先生を呼んでいただきありがとうございまし

た。 

    ○スムーズでよかった。 

    ○段取りがしっかりとしていて安心して研修に臨めた。 

    ○研修の録画を視聴できるようにしてほしい。 

    ○今後も野村講師の話が聞ける機会があればありがたい。 

    ○このまま定番化していただきたい。 

    この他なし 

設問 11 これから受けてみたい研修のテーマは（自由意見） 

    ○行政不服審査法、行政事件訴訟法 

    ○育成就労制度で行政書士がどう関わって稼げば良いか 

    ○入門編や実務の流れが知りたいので基本的なセミナーがあると良い 

    ○遺言・相続、後見などで実践的な内容のもの 

    ○古物商許可申請、建設業許可の決算変更届 

    ○風俗営業関連 

    ○相続土地国庫帰属制度の実例 

    ○次年度以降も野村先生の研修があるとうれしい 

    ○新潟の行政書士で実務に精通している方の研修 

    ○野村先生の取扱業務に関する実務研修 

    ○国際業務 

    ○市民法務 

    ○民法・農地法 

    この他野村先生の講義を希望するとの意見あり 

 

総評  アンケート内容から、優れた講師による優れた内容の研修であったと評価できる。

運営についても概ね問題がなかった様子である。次年度以降も野村講師の研修を

熱望する意見が圧倒的多数である。新潟県行政書士会にも次年度以降継続して野

村講師の研修を要望していきたい。有料であっても、研修費用についての苦情は１

件もなく、受講者が大変満足していた様子が見受けられる。 

    今後受けてみたい研修テーマは多岐にわたっているが、いずれも実務分野の講義

を希望している。 

                            （三条支部⾧ 榎本龍馬） 

 


